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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada em 18 de outubro de 2022 

 

Aos dezoito dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e dois, no edifício dos 

Paços do Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os 

seguintes elementos que constituem o Executivo Municipal para o Quadriénio de dois 

mil e vinte e um a dois mil e vinte e cinco: - O Presidente da Câmara Municipal, 

Manuel João Sampaio Tibo e os vereadores, Adelino da Silva Cunha, Ana Genoveva da 

Silva Araújo, Isménia Maria Gomes Loureiro e António Manuel da Cunha Martins.------ 

Por determinação do senhor Presidente secretariou esta reunião o senhor Avelino José 

Antunes Soares, adjunto da presidência.  ----------------------------------------------------------  

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas. ----  

Relativamente à ata da reunião do dia 7 (sete) de setembro, o senhor Presidente 

informou os senhores vereadores que a mesma “já foi encaminhada”, de forma a ser 

submetida à próxima reunião.---------------------------------------------------------------------- 

Tendo colocado a ata da reunião do dia 4 (quatro) de outubro à consideração dos 

senhores vereadores, o senhor vereador António Cunha solicitou algumas alterações na 

sua intervenção, pelo que, por proposta do senhor Presidente e aceite por todos, esta ata 

transitou, também, para a próxima reunião.------------------------------------------------------ 

Continuando e antes da “Ordem do Dia”, o senhor Presidente deu conhecimento aos 

senhores vereadores das operações orçamentais e das decisões tomadas ao abrigo da 

delegação de competências da Câmara Municipal.--------------------------------------------- 

Perguntou, depois, aos senhores vereadores se pretendiam usar da palavra para pedir 

algum esclarecimento ou apresentar algum assunto. Foi respondido que não.-------------- 

Prosseguindo, o senhor Presidente propôs aos senhores vereadores que, atendendo a que 

o dia 1 (um) de novembro é feriado, a próxima reunião seja antecipada para o dia 28 

(vinte e oito) de outubro, pelas 15:00 (quinze) horas, dado que as Grandes Opções do 

Plano e do Orçamento para o ano de 2023 (dois mil e vinte e três) têm que ser aprovadas 

até ao final do mês de outubro. Houve pleno consenso nesse sentido.----------------------- 

Seguidamente, referiu que estão, então, a ser elaboradas as Grandes Opções do Plano e 

do Orçamento para 2023 (dois mil e vinte e três), tendo solicitado aos senhores 

vereadores os seus contributos.--------------------------------------------------------------------- 

Ainda antes da “Ordem do Dia”, o senhor Presidente informou os senhores vereadores 

das ocorrências e atividades verificadas desde a última reunião, tendo comunicado:------ 
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- Que o pedido de contributos para as Grandes Opções do Plano e do Orçamento para 

2023 (dois mil e vinte e três) foi, também, endereçado aos partidos da oposição: Partido 

Socialista e Partido Chega.-------------------------------------------------------------------------- 

- Que terminou no dia 15 (quinze) de outubro o prazo para o concurso de aquisição de 

computadores.---------------------------------------------------------------------------------------- 

- O concurso para as obras de implantação de infraestruturas para águas residuais só 

termina no dia 24 (vinte e quatro) de outubro.--------------------------------------------------- 

- Idem para o concurso da primeira fase da Ecovia de Moimenta- Souto, que termina dia 

21 (vinte e um) de outubro.------------------------------------------------------------------------- 

- Que tiveram início as obras na Praia do Alqueirão.------------------------------------------- 

- Nos dias 29 (vinte e nove) e 30 (trinta) de outubro ocorrerá, depois de dois anos de 

interregno, o Troféu Feminino de Orientação do Minho, que terá a prova de sprint na 

aldeia do Campo do Gerês.------------------------------------------------------------------------- 

- A Estratégia Local de Habitação para o Concelho de Terras de Bouro já foi submetida, 

estando, agora, em fase de análise.---------------------------------------------------------------- 

- Que o dia do Município, dia 20 (vinte) de outubro, feriado municipal, terá como ponto 

alto a atribuição de medalhas de mérito, em prata, aos presidentes das juntas de 

freguesia do Concelho, que, não estando atualmente no ativo, exerceram funções 

durante dois ou mais mandatos.-------------------------------------------------------------------- 

- Que teve uma reunião no dia 11 (onze) de outubro, nas Infraestruturas de Portugal, 

conjuntamente com o senhor Vice-Presidente e com o senhor Arq.º Manuel Martins, 

chefe da DOMAS (Divisão de Obras Municipais, Águas e Saneamento), em que foram 

abordados vários assuntos relacionados com a rede viária municipal e de urgente 

intervenção.------------------------------------------------------------------------------------------- 

Já estão a ser resolvidas algumas situações de ressaltos no piso, na estrada de Moimenta 

para Covide, aguardando-se a realização de outras intervenções que não foram 

identificadas nessa reunião em Lisboa. ----------------------------------------------------------- 

- Do dia 10 (dez) a 13 (treze) de outubro realizaram-se, no nosso Concelho, as 

gravações da TVI para a telenovela “Festa é Festa“, que “conta a história de uma aldeia, 

que este ano prepara a melhor festa de sempre da aldeia”. Os intervenientes e diretores 

de gravação deixaram as melhores referências à Câmara Municipal pelo acolhimento e 

pela colaboração. O senhor Presidente dirigiu um agradecimento à senhora vereadora 

Ana Genoveva e à técnica superior Selénia Filipa, pelo apoio que deram a esta 

iniciativa.---------------------------------------------------------------------------------------------- 
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- Que no dia 14 (catorze) de outubro foi submetida a candidatura da Cascata da Fecha 

das Barjas (Cascata do Tahiti) ao Fundo Ambiental.------------------------------------------- 

- Está a ser preparada a candidatura para criação de uma Quinta Pedagógica na freguesia 

de Covide, nos terrenos junto ao Centro Interpretativo do Garrano.-------------------------- 

- Será concedido um apoio à Comissão de Moradores de Bustelo, freguesia de 

Gondoriz, para recuperação da capela e um apoio à Paróquia de Vilar para obras na 

Igreja Matriz.----------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que será celebrado um protocolo de colaboração com o Centro Social e Paroquial de 

Vilar da Veiga relativo ao serviço de refeições do ATL (Atividade de Tempos Livres) 

de Verão do Vale do Cávado, dado que o valor ultrapassa os 5.000,00 (cinco mil) 

Euros.-------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Haverá uma reunião com os técnicos da Câmara Municipal, da Divisão de Água e 

Saneamento, para se proceder a uma atualização das taxas, servindo como referencial o 

valor atual da inflação (7,4%). A ERSAR (Entidade Reguladora dos Serviços de Água e 

Resíduos) propunha um aumento de 2,5%.------------------------------------------------------- 

A última atualização dos preços da água, saneamento e resíduos aconteceu em 2019 

(dois mil e dezanove), pretendendo-se com o presente aumento corrigir os anos 

anteriores.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Que o senhor arquiteto Alfredo Machado solicitou a sua transferência para a Câmara 

Municipal de Braga com base na consolidação da Mobilidade Interna, tendo o seu 

pedido sido despachado favoravelmente.--------------------------------------------------------- 

- Que os contratos existentes com o BEI (Banco Europeu de Investimento) foram 

assumidos na base de uma taxa variável, tendo, agora, sido proposto que, para esses 

contratos, passe a vigorar o regime de taxa fixa.------------------------------------------------- 

- De 24 (vinte e quatro) a 27 (vinte e sete) de outubro, através da CIM Cávado, vai 

realizar-se uma visita aos Picos da Europa, inserida numa iniciativa de Benchmarking 

sobre “Boas Práticas em Territórios de Baixa Densidade”, em que participará o senhor 

Vice-Presidente Adelino Cunha, em representação da Câmara Municipal.------------------ 

O senhor Presidente desejou boa viagem ao senhor Vice-Presidente, tendo-lhe solicitado 

que, como de costume, depois faça um relatório das diversas iniciativas/atividades.------ 

- Que a Câmara de Terras de Bouro, com o objetivo de valorizar ideias e projetos que 

contribuam para o desenvolvimento turístico do Minho, bem como premiar a 

criatividade empresarial através de projetos inovadores de importância na área do 

turismo, está, através do Consórcio Minho Inovação, a promover os prémios de 

Inovação Turismo do Minho. Estes prémios abrangem duas vertentes:---------------------- 
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- Projetos Implementados - projetos de empresas existentes, ativas do setor do turismo 

do Minho (alojamento; animação e informação turística; restauração; infraestruturas 

para visitação como museus, centros interpretativos, enoturismo, etc), lançados e 

executados até 31 de dezembro do ano anterior à atribuição dos prémios.------------------- 

A vertente do Prémio Minho Inovação dirigida aos projetos implementados compreende 

quatro categorias: Sustentabilidade, Digitalização, Acessibilidade e Experiência 

Turística. Entre as candidaturas apresentadas será, ainda, escolhido o Prémio Minho 

Inovação Turística do Ano.------------------------------------------------------------------------- 

Os vencedores nas categorias de Sustentabilidade, Digitalização, Acessibilidade para 

todos e Experiência Turística receberão um galardão e um certificado, bem como um 

selo de vencedor, que poderá ser usado nas plataformas de comunicação.------------------ 

- Novas Ideias - ideias de negócio, iniciativas e soluções inovadoras que ainda não 

tenham sido implementadas e que contribuam para a estruturação, qualificação e 

promoção das experiências e da oferta turística do Minho.------------------------------------ 

Os vencedores do Prémio Novas Ideias terão acesso a um programa de capacitação e 

mentoria, tendo em vista apoiar a concretização das ideias e a sua transformação em 

projetos. Será, ainda, atribuído a cada um dos três primeiros classificados no Prémio 

Novas Ideias vales nos montantes de, respetivamente:----------------------------------------- 

1.º Classificado - 5.000,00 (cinco mil) Euros;---------------------------------------------------- 

2.º Classificado – 3.500,00 (três mil e quinhentos) Euros;------------------------------------- 

3.º Classificado – 2.500,00 (dois mil e quinhentos) Euros.------------------------------------- 

As candidaturas terão que ser apresentadas até ao dia 30 (trinta) de outubro.--------------- 

- Este ano letivo o Agrupamento de Escolas de Terras de Bouro, pela primeira vez, vai 

ter Inglês como Oferta Complementar no 1º (primeiro) e 2º (segundo) anos de 

escolaridade. O Município oferecerá o manual e o respetivo livro de fichas a todos os 

alunos dos referidos anos, independentemente do seu escalonamento em termos de ação 

social escolar.----------------------------------------------------------------------------------------- 

- O Município de Terras de Bouro desenvolveu mais uma ação cultural, no âmbito do 

projeto “Cultura para todos em Terras de Bouro”, ao proporcionar, no dia 6 de outubro, 

quatro sessões de leitura pela contadora de histórias Estefânia Surreira.--------------------- 

As sessões tiveram como destinatários os alunos do 1ª (primeiro) ciclo da Escola Básica 

e Secundária (EBS) de Terras de Bouro e os alunos do Pré-escolar e do 1º ( primeiro) 

ciclo das escolas de Ensino Básico (EB) do Gerês e de Rio Caldo.--------------------------- 

Um dos principais objetivos do Projeto "Cultura para Todos no Cávado" é fomentar a 

literacia e educação de público infantojuvenil, através da literatura infantil.---------------- 
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- Decorreu no dia 13 (treze) de outubro, nos Paços do Concelho, entre o Município de 

Terras de Bouro e a empresa JOSÉ FIRMINO DA SILVA FERREIRA, LDA. a 

cerimónia oficial de assinatura do contrato de execução da empreitada de “Construção 

da rede pedonal estruturante e acessível de ligação às centralidades de Rio Caldo e Vilar 

da Veiga – 2ª (segunda) fase”.---------------------------------------------------------------------- 

Este contrato agora assinado permitirá um investimento na ordem dos 682.906,92 € 

(seiscentos e oitenta e dois mil, novecentos e seis Euros e noventa e dois cêntimos), 

mais IVA, e conta com um prazo de execução global da empreitada de 210 (duzentos e 

dez) dias.---------------------------------------------------------------------------------------------- 

- No Salão Nobre dos Paços do Concelho decorreu, no dia 15 (quinze) de outubro, a 

apresentação oficial do livro “A Região do Gerês e a Estrada da Geira dialetologia, 

história, arqueologia e etnologia na toponímia”, da autoria do Professor Fernando 

António da Silva Cosme, com fotografia do Prof. Luís Borges.------------------------------- 

Na sessão de abertura, para além do autor e do fotógrafo, estiveram presentes o senhor 

Presidente e o senhor Professor Viriato Capela, que apresentou a obra.--------------------- 

Depois destas informações, o senhor Presidente perguntou aos senhores vereadores se 

queriam usar da palavra.---------------------------------------------------------------------------- 

A senhora Vereadora Isménia Loureiro pediu a palavra para agradecer o livro “A 

Região do Gerês e a Estrada da Geira”, que o senhor Presidente lhe havia entregado, 

tendo, também, referido que não pode estar presente nesse ato por motivos pessoais e 

familiares.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

O senhor Vereador António Cunha, que esteve a representar o Município na 

apresentação do livro “Parque Nacional da Peneda-Gerês – Fronteira Selvagem”, de 

Miguel Dantas da Gama, quis enaltecer a qualidade da obra, pela sua densidade, sendo 

uma obra muita completa sobre o PNPG, abordando temas como a paisagem, a 

toponímia, a geologia, a fauna e a flora. “Um documento fundamental para conhecer o 

Parque Nacional, tão importante para o concelho de Terras de Bouro”, frisou.------------- 

Retomando a palavra, o senhor Presidente passou a apresentar, com recurso ao vídeo 

Wall, o projeto para ordenamento de visitação na Cascata de Fecha de Barjas (Cascata 

do Tahiti), no lugar da Ermida, serra do Gerês, pretendendo-se criar melhores condições 

de visitação e segurança.---------------------------------------------------------------------------- 

O projeto já foi enviado para a Direção dos Baldios da Ermida, para que se possam 

pronunciar, depois de reunirem com os compartes.--------------------------------------------- 

Este projeto, disse o senhor Presidente, já tem os pareceres favoráveis do ICNF 

(Instituto da Conservação da Natureza e das Florestas), da APA (Agência Portuguesa do 

Ambiente) e da REN (Reserva Ecológica Nacional).-------------------------------------------  
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Estão garantidos, através de uma candidatura ao Fundo Ambiental, 150.000,00 (cento e 

cinquenta mil) Euros. Considerando que o encargo total está estimado em 180.000,00 

(cento e oitenta mil) Euros, será efetuado pedido reforço da verba.-------------------------- 

Continuando, o senhor Presidente apresentou o projeto da Quinta Pedagógica, a 

concretizar na freguesia de Covide, referindo que “foi repescado o projeto que já existia 

de 2006 (dois mil e seis), mas que foi melhorado”.--------------------------------------------- 

Informou, também, que está a ser redigido um contrato de promessa de compra e venda 

entre a Câmara Municipal e a Fundação Calcedónia-Fundação para o Desenvolvimento 

Rural relativamente ao terreno, que tem uma área aproximada de cinco hectares e dois 

edifícios implantados. A Câmara Municipal fará esta aquisição pelo valor de 125.000,00 

(cento e vinte e cinco mil) Euros.------------------------------------------------------------------ 

A candidatura deste projeto terá que ser submetida até ao dia 21 (vinte e um) de 

outubro.------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O senhor Presidente voltou a questionar os senhores vereadores, no sentido de lhes 

perguntar se queriam usar da palavra. Foi respondido que não.------------------------------- 

Retomando a palavra, o senhor presidente convidou os senhores vereadores para, no 

final da reunião, o acompanharem numa visita à Empresa das Águas do Fastio. Nesta 

visita seria entregue um quadro com o Voto de Louvor aprovado pelo Executivo 

Municipal, aquando da ocorrência do primeiro centenário daquela Empresa.--------------- 

Sendo onze horas e quarenta e cinco minutos e não havendo mais nada a tratar, o senhor 

Presidente da Câmara Municipal deu por encerrada a reunião, da qual se lavrou a 

presente ata que, depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei.  ------------  

 


